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Buenos días a todos y 

todas. Primero les digo a los 

compañeros cartoneros −porque 

al ver a empresas hablando, 

un poco nos choca y como no 

hubo una charla previa...− lo 

primero que quiero decirles a 

los compañeros cartoneros es 

qué estamos buscando. Lo que 

estamos buscando es contarles 

que pudimos empezar con una 

empresa a darnos valor, como los 

verdaderos servidores públicos 

que somos los cartoneros. 

Lo importante de esta visita es 

vencer ese estigma, que siempre 

tuvimos, de que éramos “vagos”, 

que queríamos vivir del Estado 

y de lo que tiraba la gente. 

Agradezco mucho a la universidad 

pública que nos está abriendo 

este espacio. Nosotros estamos 

acá para mostrarles que somos 

los únicos capaces de ponerle 

valor a los materiales para que no 

vayan al relleno sanitario. 

Nuestra cooperativa no calificaba 

ni siquiera para entrar a Clorox. 

Ustedes saben bien que al ser 

una cooperativa de cartoneros 

de verdad, no tenemos ni los 

papeles, ni los balances, ni todo 

lo que te piden. Para nosotros fue 

muy importante poder hacer esta 

experiencia. 

Acá hay funcionarios y com-

pañeros que saben que para 

nosotros era muy difícil poder 

entrar a una empresa a brindar 

un servicio; lo primero que quiero 

resaltar es eso. 

Nosotros el año pasado estuvimos 

con Luis Coria en Italia y hablaban 

de economía circular. 

REFLEXIONES SOBRE LOS CARTONEROS COMO SERVIDORES 
PÚBLICOS
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Lo importante de esta visita 
es vencer ese estigma, que 
siempre tuvimos, de que 
éramos “vagos”, que queríamos 
vivir del Estado y de lo que 
tiraba la gente.



35

trabajar con empresas multi-

nacionales. Este encuentro, para 

mí, lo más importante que tiene 

es la posibilidad de transmitirle a 

los compañeros cuál es el camino. 

Hay una parte que podemos 

mostrarles a las empresas y es 

que los residuos no deben ir al 

relleno sanitario, porque muchas 

veces, como cobran el flete, por 

cuestiones de mercado conviene 

más tirarlo que reciclarlo.

Cuando nos juntamos con Luis 

hablábamos de que eso era lo que 

hacíamos nosotros todos los días; 

le llaman “economía circular”, le 

ponen otro título pero es lo que 

hacíamos nosotros todos los días 

y por lo que muchas veces nos 

metieron presos. 

Hoy estamos en una situación 

diferente, estamos transformán-

donos en servidores públicos, y 

estamos pudiendo 

Hoy estamos en una 
situación diferente, estamos 

transformándonos en 
servidores públicos, y estamos 

pudiendo trabajar con 
empresas multinacionales.

Hay una parte que podemos 
mostrarles a las empresas y 
es que los residuos no deben 

ir al relleno sanitario, porque 
muchas veces, como cobran 

el flete, por cuestiones de 
mercado conviene más tirarlo 

que reciclarlo. Pero nosotros 
los cartoneros tenemos 

una cultura del reciclado 
incorporada.

Jornada de debate con cooperativas de 
cartoneros y recuperadores
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Pero nosotros los cartoneros 

tenemos una cultura del 

reciclado incorporada. Hoy, 

cuando me acerqué a tomar café, 

les  pregunté  a  varios  qué hacía 

con el vaso, estamos en una 

Universidad que tendría que 

tener un sistema de gestión de 

los residuos, y nosotros vamos 

a ayudar a la Universidad a 

que pueda tener un sistema de 

gestión bueno. 

Los cartoneros podemos hacer 

eso porque somos los únicos que 

le vamos a encontrar un valor a 

esto [vaso]. Si yo le pregunto a 

cualquiera de mis compañeros 

me van a decir que podemos 

desde hacer una macetita 

hasta transformarlo de vuelta 

en polietileno. Todo esto, que 

con palabras rimbombantes se 

le llama trazabilidad. Nosotros 

somos los únicos que les 

podemos decir a la empresa 

que sus residuos salen de tal 

lado, se separan en tal lado, se 

lo vendemos a tal empresa para 

Nosotros somos los únicos 
que les podemos decir a la 
empresa que sus residuos salen 
de tal lado, se separan en tal 
lado, se lo vendemos a tal 
empresa para que haga papel, 
a este plástico le hacemos tal 
proceso, entre otras cosas.



37

que haga papel, a este plástico le 

hacemos tal proceso, entre otras 

cosas. 

A nosotros no nos maneja el 

mercado, fíjense que el cartón 

vale lo mismo que hace cinco años 

atrás, y seguimos impulsando el 

reciclaje porque ahí está nuestra 

vida, eso es nuestro sueldo. 

Para mí lo más importante era 

mostrar que es fácil si nosotros 

nos lo proponemos. Podemos 

contar nuestra experiencia, 

ayudar a otra cooperativa a 

hacer sus papeles, que en su 

momento nosotros no teníamos, 

porque antes no sabíamos nada 

de balances. 

La empresa nos ayudó, yo valoro 

muchísimo este compromiso 

que han tenido con el ambiente, 

porque no lo hicieron por noso-

tros, lo hicieron porque es una 

forma de estar acordes con la 

legislación. 

Esto también es bueno porque 

antes la responsabilidad social 

empresaria era tomada de otra 

manera; decían “Dale los cartones 

y que se vaya”, y ahora no. Nos 

tienen que dar los cartones, 

nosotros les tenemos que dar 

un certificado y nos tienen que 

pagar por tratar eso. Antes para 

nosotros era impensado. Yo le 

Podemos contar nuestra 
experiencia, ayudar a otra 

cooperativa a hacer sus 
papeles, que en su momento 

nosotros no teníamos, porque 
antes no sabíamos nada de 

balances. La empresa nos 
ayudó, yo valoro muchísimo 

este compromiso que han 
tenido con el ambiente, porque 

no lo hicieron por nosotros, 
lo hicieron porque es una 

forma de estar acordes con la 
legislación.
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Les agradezco mucho que 

hayan venido. Hoy nosotros 

vamos a ayudar a las empresas 

a que hagan bien las cosas y no 

solamente ellos a nosotros, creo 

que esa es la verdadera inclusión.

quería hablar a mis compañeros 

y decirles que hay muchas 

empresas que necesitan de una 

buena gestión de residuos y los 

únicos hoy que podemos darles 

esa gestión somos los cartoneros 

organizados. 


